

La Universidad a Debate (29 noviembre – 1 diciembre 2017)

Memoria final

Las jornadas se han celebrado con normalidad y de acuerdo al programa, del 29 de noviembre al 1 de diciembre del presente año. El número de personas inscritas fue de 116, asistiendo cada día entre 60 y 70 personas a los actos. El número de participantes directos fue de treinta personas, entre conferenciantes, moderadores e intervinientes en mesas redondas. Las jornadas tuvieron una cobertura amplia en los medios de comunicación, a través de entrevistas previas con los organizadores en Radio Nacional de España en Canarias, Radio la Autónoma y Radio Club Tenerife. Además, se llevó a cabo una entrevista en el programa Doble Hélice de Radio Nacional con el profesor Carlos Martínez Alonso y otra con la profesora Pilar Aranda Ramírez, rectora de la Universidad de Granada para Periodismo ULL. Dada la amplia transversalidad de todos los temas tratados, el debate fue enormemente enriquecedor, subrayando los participantes invitados el interés intrínseco de llevarlos a cabo, en un momento realmente crítico de la Universidad española, y el impacto que podría generarse si la Universidad La Laguna mantiene su interés por desarrollar este debate de forma anual.

La Universidad a Debate *(... for the times they are a changing...)*

La caída de la financiación de la Universidad pública, como consecuencia de la crisis y de las políticas aplicadas por los últimos gobiernos, ha contribuido a agravar una serie de problemas latentes en la institución y consolidar un escenario en el que se ha instalado el desencanto. Los planes de estudio oscilan a bandazos, sin que los cambios parezcan responder a estrategia alguna. Las tasas académicas han subido, las becas han disminuido y las condiciones de acceso se han endurecido, lo que ha llevado a una parte del alumnado a abandonar los estudios, sin que ese tipo de medidas haya significado una mayor calidad de la docencia. Las plantillas de profesorado se han reducido y han envejecido, lo que unido a una invasión burocrática disminuye aún más el tiempo que el personal docente e investigador dedica a sus misiones esenciales. Una o dos generaciones de investigadores españoles, tras haberse formado en centros internacionales, deambulan por el limbo de un futuro incierto, sin que la sociedad pueda beneficiarse de su formación y su experiencia. En el seno de la propia Universidad es habitual culpabilizar únicamente a los poderes públicos, sin asumir la responsabilidad de la institución, de sus gobernantes y de sus sistemas de gobierno. En este contexto, más que nunca se hace necesaria una reflexión sobre el papel de las Universidades en las sociedades actuales, aceleradas y globalizadas, sobre su responsabilidad en la formación de una ciudadanía crítica y comprometida con valores progresistas, y sobre las reformas necesarias en cuanto a organización y procedimientos de gobierno, capaces de promover una docencia y una investigación de calidad en todos los ámbitos del saber y contribuir a la consecución del bien común. En el marco de su 225 aniversario, la ULL organiza unas jornadas en las que discutir sobre el papel de las Universidades públicas en la sociedad actual y la que se adivina en el futuro inmediato, los problemas que deben afrontar los próximos años, y los procesos a través de los cuales pueden participar en su propia adaptación a tiempos cambiantes.

- *Autonomía universitaria: función y límites. Autonomía y responsabilidad. Auto-organización y gobernanza. Flexibilidad vs rigidez normativa. Necesidad de reformas estructurales.*
- *¿Es posible una planificación de las Universidades a medio y largo plazo? ¿Debemos planificar desde los resultados más pragmáticos y de aplicabilidad inmediata, o es posible otro planteamiento? ¿Cuál es la misión de la Universidad en el siglo XXI?*
- *El conflicto aparente entre ciencias y humanidades parece acrecentarse en situaciones de crisis económica. ¿Cómo transformar esa tensión en colaboración y en cooperación?*
- *Financiación de las Universidades públicas. ¿Qué pueden hacer las Universidades para mejorar su calidad docente e investigadora, más allá del presupuesto general del Estado?*
- *¿Cómo desarrollar políticas propias de recursos humanos, que permitan la actualización de las plantillas, evitando el corporativismo, la endogamia y la tensión entre colectivos?*
- *Los tiempos están cambiando y las Universidades pueden ser muy diferentes en las próximas décadas. ¿Cómo afrontar, desde la Universidad, las reformas necesarias, más allá de una aceptación pasiva de los cambios?*
- *La relación recíproca entre Universidad y Sociedad está en el centro del discurso. ¿Cómo establecer los cauces adecuados para que esa comunicación resulte efectiva y productiva?*
- *¿Cómo evaluar la producción de las Universidades en relación a su misión, sus objetivos y sus destinatarios? ¿Qué hay que medir y quién lo debe hacer?*
- *La investigación es una de las funciones esenciales de la Universidad, y una estructura organizativa basada en áreas de conocimiento y centros docentes puede no ser la más adecuada para su desarrollo. ¿Qué papel pueden desempeñar los institutos de investigación y otras estructuras similares?*
- *¿Qué condiciones deben darse para que las Universidades contribuyan plenamente a la conformación de una ciudadanía y un espacio públicos que busquen y den respuestas a los problemas globales de la Sociedad, y no sólo a una parte privilegiada de ella?*

PROGRAMA

Miércoles 29 de noviembre

**Salón de Actos del Instituto Universitario de Bio-Orgánica Antonio González
Campus de Anchieta**

17:30 **Bienvenida e introducción**

18:00 **Conferencia inaugural**

La investigación como motor de transformación de la Universidad

Carlos Martínez Alonso (Profesor de Investigación del C.S.I.C., Centro Nacional de Biotecnología; Ex Secretario de Estado de Investigación y Ex Presidente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas)

19:00 *Cóctel de bienvenida*

Jueves 30 de noviembre

Salón de Actos de Ciencias de la Información – Campus de Guajara

09:00 **Conferencia**

Universidad: Inteligencia vs burocracia (La Universidad okupada)

Aurelia Modrego Rico (Profesora de Economía Aplicada, Universidad Carlos III; Ex Subdirectora General de Promoción de la Investigación del Ministerio de Educación y Ciencia y Ex Subdirectora de la Agencia Nacional de Evaluación y Prospectiva)

- 10:00 **Comunicaciones libres** (Modera: Ernesto Pereda de Pablo)
- (10:00) Pino Caballero-Gil (Departamento de Ingeniería Informática y de sistemas, ULL): *Los para qué de la Universidad*
- (10:15) Raquel De la Cruz Modino, E. Pereda de Pablo (Dirección de la Escuela de Doctorado y Estudios de Posgrado, ULL): *Nuevos modelos de gestión y viejos problemas de gobernanza: Tendencias e incertidumbres en las estrategias europeas de gobierno de la Universidad pública*
- (10:30) Cándido Caballero-Gil (Departamento de Ingeniería Informática y de Sistemas, ULL): *Baremo marco: ¿Excelencia universitaria?*
- (10:45) Alberto Brito Delgado (Secretario de Relaciones Institucionales de Alumni, ULL): *Universidades públicas, mecenazgo y Alumni*
- 11:00 *Pausa para café*
- 11:30 **Comunicaciones libres** (Modera: Ernesto Pereda de Pablo)
- (11:30) Raquel De la Cruz Modino, J.S. Martínez García (Departamento de Sociología y Antropología, ULL): *Estrategias de reclutamiento y estabilización de las plantillas de personal docente e investigador tras la crisis económica*
- (11:45) Esther Torrado Martín-Palomino (Depto. de Sociología y Antropología, e Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres, ULL): *Enseñar en tiempos revueltos: Narrativas de la ignominia académica desde un análisis crítico*
- (12:00) Rafael Alonso Solís (Departamento de Ciencias Médicas Básicas e Instituto Universitario de Tecnologías Biomédicas): *Fisiopatología de la endogamia*
- (12:15) *Discusión*
- 12:30 **Mesa redonda: *Transformar la Universidad (o cómo afrontar inteligentemente un reto ineludible)***
Carlos Martínez Alonso, Aurelia Modrego Rico, Xavier Marcet (Presidente de *Lead to Change* y de la *Barcelona Drucker Society*). Modera: Daniel Alonso Ramírez
- 14:30 *Almuerzo de trabajo*
- 16:30 **Conferencia: *El gobierno de las instituciones de educación superior: Reformas y tendencias internacionales***
Juan Moreno Olmedilla (Especialista Internacional de Educación en el Banco Mundial)
- 17:30 **Mesa redonda: *Misión de la Universidad pública en el siglo XXI***
Rodrigo Martínez-Val Peñalosa (Catedrático de Cálculo de Aviones, Universidad Politécnica de Madrid; Vicerrector de Innovación y Desarrollo de Proyectos de la UIMP), Juan Manuel Moreno Olmedilla, Andrés Orozco Muñoz (Vicepresidente del Consejo Social, ULL), Ernesto Pereda de Pablo (ULL). Modera: Amador Guarro Pallas

Viernes 1 de diciembre

Salón de Actos de Ciencias de la Información – Campus de Guajara

- 09:00 **Conferencia: *La brecha de género en la Universidad y en la investigación***
Josefina Bueno Alonso (Catedrática de Filología Francesa; Directora General de Universidad, Investigación y Ciencia de la Generalitat Valenciana)
- 10:00 **Comunicaciones libres** (modera: Teresa Giráldez Fernández)
- (10:00) Carmen Rubio Armendáriz (Vicerrectora de Internacionalización, ULL): *¿El por qué y para qué de la internacionalización de la Universidad?*
- (10:15) Néstor V. Torres Darías (Depto. de Bioquímica, Biología Molecular y Genética, Decano de la Facultad de Ciencias, ULL): *Calidad vs rendimiento en la ULL, o sobre la imperativa necesidad de innovar en la educación universitaria*
- (10:30) Rodrigo Trujillo González (Departamento de Análisis Matemático): *ULL, ¿qué quieres ser? Universidad internacional vs regional vs emprendedora*
- (10:45) *Discusión*
- 11:00 *Pausa para café*
- 11:30 **Conferencia: *¿Hacia dónde va la Universidad española?***
Pilar Aranda Ramírez (Catedrática de Fisiología; Rectora de la Universidad de Granada)
- 12:30 **Comunicaciones libres** (modera: María José Guerra Palmero)
- (12:30) Aránzazu San Ginés (Laboratorio de Investigación e Intervención Filosófica y Ética, UG): *El impacto del olvido: ¿Cuál era la misión de la Universidad*
- (12:45) Ana María Vega Navarro¹, D. Stendarti², B.A. Candela Sanjuán³ (Deptos. de ¹Didáctica e Investigación Educativa, ²Sociología y Antropología, y ³Bellas Artes): *La igualdad y el género en los planes de formación del profesorado universitario: el caso de la Universidad de La Laguna*
- (13:00) Sara García Cuesta (Depto. de Sociología y Antropología e Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres, ULL): *Carrera profesional en la Universidad: fenómenos paranormales en perspectiva de género y clase*
- (13:15) Estefanía Castro Chávez (Consejera con Delegación Especial en Igualdad del Cabildo Insular de Tenerife): *Trabajo colaborativo, Universidad, Sociedad y transversalidad de género en las políticas públicas*
- (13:30) Violeta Lúa Heredia Villavicencio (Depto. de Filología Inglesa y Alemana, ULL): *Rompiendo la cuarta pared: ¿Es posible el teatro en el discurso académico?*
- (13:45) Juan Manuel Díaz Torres (Depto. de Historia y Filosofía de la Ciencia, la Educación y el Lenguaje): *Ciencias y Humanidades: Interdependencia, anticipación y soluciones alternativas*
- (14:00) *Discusión*
- 14:30 *Almuerzo de trabajo*

- 16:30 **Mesa redonda: *La dimensión de género y la complementariedad entre ciencias y humanidades en la transformación de la Universidad***
Pilar Aranda Ramírez, Josefina Bueno Alonso, María José Guerra Palmero (Subdirectora de Doctorado, ULL), Rosa María Aguilar Chinae (Catedrática de Ingeniería de Sistema y Automática, ULL). Modera: Inmaculada Perdomo Reyes
- 18:30 **Conclusiones y clausura**

Organizan: *Universidad de La Laguna (Cátedra Cultural “Pedro García Cabrera” y Comisión del 225 Aniversario)*. **Coordinan:** *Inmaculada Perdomo Reyes y Rafael Alonso Solís.*

Colaboran: *Agencia Canaria de Investigación, Innovación y Sociedad de la Información, Cabildo Insular de Tenerife (Area Tenerife 2030: Innovación, Educación Cultura y Deportes, Marco MEDI), Colegio de Farmacéuticos de Tenerife, Consejo Social de la Universidad de La Laguna, Fundación Bioavance, Fundación Pedro García Cabrera, Fuenteazul, Instituto Universitario de Bio-Orgánica Antonio González, Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres, Instituto Universitario de Tecnologías Biomédicas, Universidad Internacional Menéndez y Pelayo, Vicerrectorado de Internacionalización, Vicerrectorado de Investigación, Vicerrectorado de Relaciones con la Sociedad.*

Las Jornadas contaron con subvención del Cabildo de Tenerife, del Marco Estratégico de Desarrollo Insular (MEDI) 2016-2015. Expediente de subvención nominativa a favor de la Universidad de La Laguna con destino a la celebración de Congresos y Seminarios durante el año 2017, en el marco de la estrategia Tenerife 2030.

<http://www.catedrapedrogarciacabrera.com/2017-09-01-12-40-46/la-universidad-debate/2017/patrocinadores.html>

Información adicional: www.catedrapedrogarciacabrera.com

PARTICIPANTES INVITADOS

Carlos Martínez-Alonso

Profesor de Investigación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), ha realizado sus trabajos en España, Suiza, Alemania, Suecia, Francia, Canadá y Estados Unidos de América. Ha escrito más de cuatrocientas setenta publicaciones y revisiones en las más prestigiosas revistas científicas internacionales, y es frecuente colaborador de temas científicos en medios de comunicación, incluyendo prensa escrita, donde ha publicado más de setenta artículos, radio y televisión. Su trabajo ha sido reconocido con múltiples premios, entre los que destacan el DuPont, el Carmen y Severo Ochoa, el Rey Jaime I de Investigación Científica, el Lilly de Investigación Preclínica, el Galen Internacional, el Premio Nacional de Investigación en Medicina «Gregorio Marañón», y el Premio México de Ciencia y Tecnología. Es doctor honoris causa por varias universidades y miembro de varias academias, entre ellas la Academia Europea y la Organización Europea de Biología Molecular. Ha participado como experto en distintos organismos internacionales, como la Unión Europea, la OTAN, el Consejo Científico del programa «Human Frontiers» (HFPS), el Consejo Científico de la Organización Europea de Biología Molecular (EMBO) y la Conferencia Europea de Biología Molecular (EMBC), del que fue presidente, el Consejo Europeo de Investigación (ERC) del que ha sido Chair de la convocatoria de 2007, y el

Programa “Synergy” de Ciencias de la Vida. En la actualidad es miembro del panel LS6, del Consejo Científico de la Fundación Europea de Ciencia (ESF) y vicepresidente de EUROHORCS. Es miembro del Scientific Advisory Board del Instituto Veneciano de Medicina Molecular de Padova, del Instituto de Investigación Sanitaria del Hospital de Asturias, de la Iniciativa Millenium de Chile y del Consejo Social de la Universidad Politécnica de Madrid. Ha sido Presidente del CSIC y Secretario de Estado de Investigación.

Aurelia Modrego Rico

Licenciada en Matemáticas y doctora en Economía, ha sido profesora de Economía Aplicada de las Universidades del País Vasco y Carlos III de Madrid, y directora del Máster de Análisis y Gestión de la Investigación de esta última. Entre 1988 y 1991 fue Directora Adjunta de la Agencia Nacional de Evaluación y Prospectiva, y entre 1994 y 1996 Subdirectora General de Promoción de la Investigación en el Ministerio de Educación y Ciencia. Ha sido Secretaria Ejecutiva del Informe Acción CRECE (2004) miembro de la Comisión Estratégica Nacional de Ciencia y Tecnología (2007) y coordinadora del informe de la Confederación de Sociedades Científicas Españolas sobre la Agencia Estatal de Financiación de la Investigación (2012). En la actualidad, como continuación del proyecto DECIDES, coordina una comisión de seguimiento de las actuaciones de política y tecnología de la Secretaría de Estado de I+D+i.

Juan Manuel Moreno Olmedilla

Especialista Senior de Educación en el Departamento de Oriente Medio y Norte de África del Banco Mundial. Actualmente es responsable de los proyectos de educación del Banco en Líbano y Jordania, y del Programa de Mejora de la Calidad de la Educación en el Mundo Árabe, habiendo trabajado previamente en proyectos de desarrollo educativo en unos 25 países de Asia Central, América Latina y Europa del Este. Hasta incorporarse al Banco Mundial, fue profesor Titular de la Facultad de Educación de la UNED. Ha sido profesor visitante en la SUNY de Buffalo (Estados Unidos) y en la Universidad de Nijmegen (Holanda), y ha trabajado como consultor y evaluador para la Comisión Europea y la UNESCO. Es coautor del primer informe del Banco Mundial sobre Educación Secundaria, publicado en 2005 con el título de *Ampliar oportunidades y construir competencias para los jóvenes: Una nueva agenda para la Educación Secundaria*. Ha publicado ocho libros y casi un centenar de artículos y capítulos de libros en las áreas de desarrollo curricular, reforma educativa y mejora de la escuela, y formación y desarrollo profesional del profesorado.

Xavier Marcet

Presidente de *Lead to Change* y de la *Barcelona Drucker Society*, ha dirigido numerosos proyectos de consultoría en innovación con diversas empresas, universidades españolas (Pompeu Fabra y Politécnica de Valencia), latinoamericanas (DUOC, Chile) o europeas (Oxford University, UK), y administraciones como el Gobierno de España, Generalitat de Cataluña, Ayuntamiento de Barcelona o Xunta de Galicia. Formado en distintas universidades y escuelas de negocio, ha sido Jefe del Gabinete del Rectorado de la Universidad Politécnica de Cataluña, profesor Asociado de la Universidad Autónoma de Barcelona, de la Universidad Pompeu Fabra, la Universidad Diego Portales de Chile y la Universidad Nacional de Sanmartín en Argentina. Participa desde hace años en el programa de economía de Cataluña Información: Economía y Empresa. Ha publicado libros sobre innovación como “Cosas que aprendemos después” (Plataforma Editorial, 2010) o “Innovación Pública” (Chile, 2013). Actualmente su consultoría está desarrollando el plan estratégico de la Universidad de La Laguna para los próximos años.

Pilar Aranda Ramírez

Rectora de la Universidad de Granada, forma parte de la Comisión Permanente de la Conferencia de Rectores Españoles. Ha sido directora del Secretariado de la Agencia Estudiantil y Vicerrectora de Estudiantes de su Universidad, y ha pertenecido al Consejo de Gobierno y a la Comisión Asesora

de Enseñanzas de Posgrado. Catedrática de Fisiología, es miembro del Instituto Universitario de Nutrición y Tecnología de los Alimentos, trabajando en las interacciones fármaco-nutrientes y en la valoración del estado nutricional en poblaciones en situaciones patológicas. Ha participado en Consejos Rectores de varios Institutos y Centros de Investigación de Andalucía, y ha sido Secretaria Ejecutiva de la Comisión del Plan Andaluz de Investigación y de la Fundación Euroárabe de Altos Estudios. Ha recibido el Premio Meridiana de la Consejería de Igualdad y Políticas Sociales de la Junta de Andalucía, y el Premio de Reconocimiento a Mujeres Comprometidas por la Igualdad de la Federación de Trabajadores Independientes de Comercio.

Josefina Bueno Alonso

Directora General de Universidad, Investigación y Ciencia de la Generalitat Valenciana, es catedrática de Filología Francesa de la Universidad de Alicante, donde ha sido Directora de Secretariado y Vicerrectora de Extensión Universitaria. Es especialista en literatura y culturas africanas, habiendo trabajado sobre el discurso de las mujeres musulmanas en Francia y el continuo desafío que supone establecer un diálogo en el ámbito Europeo con los diferentes países del Magreb. En su trabajo ha destacado la importancia de España como país receptor de una fuente de inmigración de origen africano, centrándose en las estrechas relaciones entre escritores e intelectuales de ambas orillas, convirtiéndose el español y el catalán en lenguas de creación en los países del Magreb y otras regiones africanas. Es la IP del Proyecto de Retos del Programa estatal de investigación, desarrollo e innovación orientada a los retos de la sociedad, cuyo título es: “El español, lengua mediadora de nuevas identidades” (FFI2013-44413-R). Es evaluadora en proyectos de género por la Unidad Mujer y Ciencia del Ministerio de Economía y Competitividad, y dirige el Portal Virtual Miguel de Cervantes sobre “Literatura Africana”.

Rodrigo Martínez-Val Peñalosa

Vicerrector de Desarrollo de Proyectos e Innovación de la Universidad Internacional Menéndez y Pelayo (y actualmente Rector en funciones), es catedrático de Ingeniería Aeroespacial en la Universidad Politécnica de Madrid. Ha sido profesor visitante en diversas universidades europeas y latinoamericanas. Es miembro del Comité Ejecutivo del European Consortium for Advanced Training in Aerospace, asesor científico del Parlamento de Canarias para el estudio de la instalación de una lanzadera de cohetes en el Archipiélago, de la Comisión de Evaluación de las Enseñanzas de la Ingeniería en Portugal, y del Grupo de Trabajo para la Definición del Área Sectorial de Aeronáutica en el Plan Nacional de I+D de la Presidencia del Gobierno. Ha sido Director General de la Agencia para el Desarrollo de Madrid, de la Consejería de Economía e Innovación Tecnológica de la Comunidad de Madrid.

La Laguna, 24 de Junio de 2018



Inmaculada Perdomo Reyes (Directora de la Cátedra Cultural Pedro García Cabrera)



Rafael Alonso Solís (Subdirector de la Cátedra Cultural Pedro García Cabrera)